
香港文匯報訊（記者 莊禮傑）民航處新空管系統上

星期一啟用，翌日卻出現有航班在雷達消失12秒的事

件。民航處昨日表示有關航班當時仍在塔台空管人員肉

眼範圍，事件不影響航空安全，亦與新系統無關，惟承

認情況不理想，處方未能交待事件的確實原因，指已提

交事件資料予生產商研究原因，強調新系統安全、穩定

及可靠。
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香港文匯報訊（記者馮健文）現代科技日新
月異，各行各業均需利用最新資訊科技 (IT) 應
付日常工作和滿足顧客需求，航空業也不例
外。國泰航空除早前舉辦了別開生面、長達24
小時的馬拉松式工作坊比賽，讓青年人發揮創
意，為航空業提供增強服務新意念外，亦將連
續第四年開辦IT見習生訓練計劃，為本港航空
及IT業界，注入更多新力軍。
雖然已屆深宵，但上月22日晚的國泰城卻十
分熱鬧，皆因有120名年輕人參加了由國泰航
空首次舉辦的24小時Hackathon比賽。他們組
成約30個團隊，每人在團隊中擔當不同角色，
包括發展者、界面設計員及程式開發員等，任
務是開發創新及實用的技術方案，以提升旅客
在旅程中的飛行體驗。

15歲中學生製App省機艙雜誌
國泰航空資訊科技部總經理方逸翔接受記者
訪問時指出，Hackathon在香港未算普及，雖有
大學舉辦，但主題多屬金融服務或手機遊戲，
少有以旅遊業為題。今次活動讓參加者交流想
法及互相合作，再編寫程式及產生實質作品，
再向評審簡報，既考驗年輕人的創新意念及科
技知識水平，也是對合作性和表達技巧的一次
挑戰。
他指出，參與活動的青年人水準甚高，其中
奪冠隊伍的成員，更包括一名年僅15歲中學
生，是活動其中一位最年輕參加者。至於得獎
作品是一個機艙電子雜誌的手機應用程式，可
運用大數據科技分析乘客的個人興趣及喜好，
當乘客利用機艙視聽娛樂系統時，能自動看到
最新及自己感興趣的資訊，不用看每月一期的
雜誌。對航空公司來說，可省去機艙雜誌在機
上的重量，一舉兩得。
他又指，現正研究四五個作品的可行性及
實際操作情況，期望未來可以應用。明年活
動會繼續舉辦，而部門亦需因應科技發展，

不斷推陳出新，如之前推出的自助寄運行李
服務，又為空中服務員預備內有乘客要求及
喜好等資料的平板電腦，為乘客提供便捷及
貼心的服務。
從預訂機票、網上預辦登機、機場運作及

機艙服務，資訊科技在整個乘客旅程中擔當
非常重要角色。方逸翔透露，國泰IT團隊共
有500多人，部門24小時運作，需要不少人
才加入，公司亦一直致力為航空業界培育各

方面本地人才，故在2014年已推出IT見習生
訓練計劃。至今3年，已有30多位見習生完
成或進行培訓中。
他指出，在為期兩年的計劃中，見習生可在資

訊科技的不同範疇，獲得全面見習機會，包括軟
件開發、基建開發、項目管理及電腦保安。明年
度計劃已開始接受申請，於本年底截止。申請人
需為大學畢業生，成功者將於明年8月獲聘，即
現時就讀大學最後一年同學亦可申請。

國泰吸IT人才 續辦見習生計劃

客機「消失」12秒無損安全
民航處：與新系統無關 已交資料予生產商研肇因

民航處昨日舉行記者會，回應上星期
二有航班在雷達消失12秒的事件，

民航處處長李天柱指以往舊系統也有相似
情況發生，惟承認12秒是較長的時間，
情況不理想，但比國際民航組織規定的在
3海里間距，即2分鐘航行時間短，指事
件不影響航空安全。

指新系統需年半微調優化
處方在記者會未能交待事件的確實原
因。李天柱指已提交事件資料予生產商研
究原因，但沒提及研究完成日期，強調新
系統安全、穩定及可靠，指一般新系統全
面使用初期，都要時間微調及優化，而機
場新系統預計需時約1年半。
民航處助理處長李國柱則透露，當日航

班在雷達消失時，剛離開機場爬升至約
1,000呎高空，位置在北大嶼山欣澳附近
上空，當日天氣良好，塔台空管人員當時
仍以肉眼確定航班位置，因此並沒有調節
雷達到其他模式。

多雷達監察融合需時長
李天柱表示，當時系統正使用多雷達監

察模式，即融合不同位置雷達的訊息，當
中融合需時較長。他指職員技術上可以將
雷達調到單一雷達監察模式(local mode)，
即可看到飛機位置，但他指若當時調節模
式，會令其他航班亦在雷達上消失，而且
機制上調節模式要符合某些條件，如雷達
信號不穩定，或是整體顯示出現問題，然
而當時只是個別航班有異樣，加上職員仍

能目視航班，所以沒有調節。
李天柱又指，新系統啟用後，舊有系統

仍會保存半年，已較其他地方的兩至三個
月長，他指空管人員會在首10天將資料輸
入舊系統，可在需要時短時間更換系統，
現時處方會檢討10天後會否繼續輸入。

前民航處處長林光宇認為，處方昨日的
解釋足以釋除疑慮，他認為事件成因未必
是雷達偵測不到飛機，或中央系統接收訊
息出現問題，可能與氣象或特殊訊號干擾
有關，新系統運作在初期運行不暢順是意
料中事。

香港文匯報訊（記者 文森）
每3年一屆的中西區區節開幕
典禮昨日舉行，今屆已到了第
十二屆，主題是「一家玩轉中
西區」，區節為期8個星期，
既有特別為婦女、青少年、長
者而設的環節，也有適合全家
一起參與的親子項目，例如昨
天在典禮同場舉行的「草地親
子繪本日」，還有稍後舉行的
「紙皮遊戲日」和「活力香港
親子嘉年華」。

林鄭讚有趣味及教育意義
昨日開幕典禮在中山紀念公

園舉行，政務司司長林鄭月娥
出席並致辭，指活動的設計別
出心裁，展現了中西區的創意
活力，而且十分切合中西區一
個特點，就是兒童人口比例特
別高，全區的居民有13.4%都是
15歲以下的小朋友。
她又盛讚區節的籌委會下了

不少心思，讓小朋友透過不同
活動了解城市及地區，如可以
跟隨導賞員走入社區認識區內
地標，也可參加學習用紙皮做

小手工和製作模型城市的「紙
皮遊戲日」，亦有機會參觀街
市商販的工作，甚至一嘗自己
經營「檔口仔」。她指這些活
動趣味與教育意義兼備，讓年
輕一代從遊戲中學習，培養對
社會事務的興趣。
林鄭月娥表示，今屆籌委會

特意找來多個社會企業單位協
辦區節活動，讓社企將創新的
意念注入中西區，同時透過跨
界別協作，幫助社企提升能力
和知名度，加深關懷共融的社
會文化。她指在特區政府推廣
下，目前香港已有超過520間社
企。社企利用社區的平台，善
用社區的資源及地方特色，照
顧不同社群的需要。
她指，今屆中西區區節另一

個特點，是着力增加居民參與
及社會創新的元素，不少活動
都是由長者及年輕人籌辦，並
得到「民、官、商、社」跨界
別攜手支持，除了讓長者及年
輕人盡情實踐社會理念，也體
現地區平台在連繫各界、推動
社會發展方面的重要角色。

親子同場樂 玩轉中西區

香港文匯報訊（記者 尹妮）
「綠置居」首個項目景泰苑合共收
到16,200個申請，超額申請約17
倍。房委會資助房屋小組主席黃遠
輝表示，市場對項目有需求，但預
料最快明年底方能取得足夠數據作
出檢討。他又認為，若要將項目恒
常化，需要每年將10%左右的公屋
單位撥作「綠置居」之用，約
1,500個至2,000個，要考慮對編配
公屋時間的實際影響。
黃遠輝昨日出席電視台節目訪問

時指，「綠置居」景泰苑申請與預
期相若，認為是選址具吸引力，定
價相對較低及公屋富戶政策有調整
等因素影響。他續稱，今次項目出
售857個單位後，正常要收回857
個公屋單位，而回收的單位需要花
上45天翻新再作編配，當中有機會
是較舊單位，所需時間或會較長。

他表示，房委會最快在明年底取
得足夠數據作出分析，了解恒常化
計劃後對公屋輪候冊輪候時間的影
響。就算要推出第二輪「綠置
居」，最快也要等到2018年，黃遠
輝解釋，因為公屋租戶自置居所與
輪候冊申請者，想上樓的需求同樣
重要。若要想再推「綠置居」的
話，所涉及單位最好是佔全年公屋
單位的 10%，約 1,500 個至 2,000
個，較現時為多。
另外，對於房委會研究收緊富戶

政策，包括將家庭入息限額及資產
限額提高，只要其中一項超過限
額，住戶都需遷出公屋單位。黃遠
輝認為，此方法相對較為公平，並
重申部分家庭在入住公屋後改善經
濟情況，而他們是有能力於私人市
場解決住屋需求，特區政府收回其
公屋單位是合乎公義和公正。

「綠置居」若再推 最多2000伙

香港文匯報訊（記者 文森）長者有希望，生
活更安樂。昨日是長者日，有機構公佈調查顯
示，最影響「長者希望感」的3大社會因素包括
「長者醫療服務」(80.3%)、「尊重和包容長者的
社會氣氛」(76.9％)及「長者社區支援服務」
(75.8%)。長者最不滿意現時「院舍服務的數量及
質素」（49.8%）、「退休保障」（47.7%）及
缺乏「貢獻社會的機會」 (34.5%) 。
老齡化已是全球性問題，香港的男性預期壽
命達81.24歲，而女性預期壽命更達87.32歲。
香港基督教服務處於4月至8月以問卷形式訪問
1,096名60歲以上長者，發現長者平均希望感指
數隨年齡增長有輕微下跌，但跌幅不大，並非
「老就無希望」。除年齡外，個人及社會因素

亦影響「長者希望感」。
香港基督教服務處長者核心業務總監陳頌皓

指出，提升長者希望感確實能提升長者身心健
康。她建議長者家人多鼓勵長者做義工、持續
學習及發展興趣，多與長者相處，培養良好家
庭關係，提升長者希望感，另外，大部分長者
在退休時會憂慮積蓄不足，她希望政府實行全
民退休保障，保障長者退休生活。
有長者反映，對志願機構院舍質素有信心，

但宿位數量有限，輪候人數多，往往要等數年
至十多年才能入住。而質素較好的私營院舍收
費高昂，長者難以負擔，收費較低的私人院舍
又人手不足、管理及衛生欠佳，希望政府增加
資源，提供更多宿位並加強對私人院舍的監管

及罰則，提升院舍服務。

帶伯伯遊舊地 重燃人生希望
為令長者重新建立希望，香港基督教服務處

特別開展「同築耆願」計劃，現時已為逾20位
老人家實現不同小願望，包括重遊海洋公園、
舉辦婚禮、郊遊、製作曲奇餅等。其中一位已
實現小願望的郭伯伯，年輕時在廟街當廚師，
現在年老體弱已很久沒有離開所住的社區。長
者中心職員帶郭伯伯重遊廟街，出發當日郭伯
伯高興得熱淚盈眶，「真係好開心，我已經好
多年沒有去過廟街，所有嘢都唔同晒。」回來
後他又不時拿出當天照片回味。小小舉動令郭
伯伯重新燃起對人生的希望。

「老友」最不滿：院舍宿位有限

民航處昨日在記
者會上亦有介紹新
空管系統，處長李
天柱指系統運作一
星期一直暢順，每

日處理超過1,800班航班，沒有因系
統問題造成延誤，指新系統能協助應
付未來航空交通增長，提升香港機場
的競爭力，形容新系統雷達資料較舊
系統更完整。
處方系統有不同雷達，包括一次監察

雷達，即在發射訊號後，接收飛機外殼
反彈的訊號，以得出航班的距離及方
位；及二次監察雷達，即透過機上應答
機詢問航班的高度及代號。
另外，處方也會用衛星導航技術接

收航班訊號，可每秒更新航班位置，
不受雷達轉速所限，只能5秒更新一
次，但現行技術只可覆蓋機場250海
里外香港飛行情報區的一小部分，處
方指在未來數月將衛星導航技術覆蓋
至情報區所有範圍。

既定程序解決不同問題
處方昨亦有指出不同航班目標錯誤

的原因，即因何導致雙重目標、錯誤
目標及沒有顯示航班，當中原因包括

天氣因素、雷達受到干預或地勢影響、天線出
現問題，及應答機出現錯誤等。
處方又表示有既定程序處理不同事故，如空

管人員可以轉換用地面上不同雷達，亦可以向
機師查詢航班的高度及位置，及可建議機師轉
用另一套應答器。
另外處方表示，新系統自6月起已逐步全面

啟用，當中空管人員已接受訓練，新系統也經
歷過航班升降的高峰，認為聖誕長假期不用減
少航班。 ■記者 莊禮傑
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■方逸翔展示為空服員預備、內
有乘客要求及喜好等資料的平板
電腦。 馮健文 攝

■■工作坊參加工作坊參加
者中有來自各者中有來自各
地的年輕人地的年輕人。。
受訪者供圖受訪者供圖

■冠軍成員可獲得免費機票大獎。 受訪者供圖 ■參加者組隊研發創新技術方案。 受訪者供圖

◀「同築耆願」
計劃，已為逾
20 位老人家實
現不同的願望。

■有調查顯示最影響「長者希望感」的社會因
素中，「醫療服務」佔逾八成。

▶「同築耆願」
計劃為失明長者
滿足二胡表演的
小願望。

■政務司司長林鄭月娥昨日出席第十二屆中西區區節開幕典禮。

■■民航處昨日表示民航處昨日表示，，客機客機「「消失消失」」事件不影響航事件不影響航
空安全空安全，，亦與新系統無關亦與新系統無關。。 莊禮傑莊禮傑 攝攝


